

Problemas Sociales



En el país de la eterna Primavera, con cultura autóctona de incalculable valor desde la herencia maya con la influencia de la colonia los problemas sociales se encuentran a la puerta de cada día afectando a todas y cada una de las familias que sin lugar a duda viven en un estado de temor debido a la falta de garantías que se han brindado desde hace algunos años.

Violencia

Guatemala es hoy día uno de los países más violentos del mundo. La violencia es una de las principales amenazas contra la seguridad pública y la salud. Otro de los problemas que aqueja al país es la violencia contra las mujeres. De acuerdo a cifras de octubre del pasado año, entre dos y cinco mujeres mueren diariamente de forma violenta en Guatemala.



Corrupción

En el puesto 136 se encuentra Guatemala, con una puntuación de 28, de una lista de 176 países evaluados por la organización Transparencia Internacional. Los países como Guatemala se ven afectados por las instituciones públicas con mal funcionamiento, como el poder judicial, en el país la Comisión Internacional contra la Impunidad (Cicig), ha apoyado al Ministerio Público para desarticular estructuras criminales dentro de las instituciones del Estado durante los últimos años.



Drogadicción

El país ha sido durante mucho tiempo un lugar para el trasiego de drogas, pero ahora tiene índices alarmantes de consumo. Este problema afecta especialmente a la población joven. Por tanto, una de las principales acciones que intentan llevar a cabo las autoridades es la prevención de la venta de drogas cerca de los centros educativos.

Tras diferentes encuestas se ha determinado que una gran parte de las mujeres jóvenes que consumen drogas comenzaron en este mundo solo por curiosidad. El lugar preferido para el consumo de estas sustancias suele ser la calle debido a la influencia de las amistades.

Analfabetismo

El analfabetismo es otro de los graves problemas presentes que Guatemala, para 2015 había 1.300.000 personas que no sabían leer ni escribir. Este problema suele considerarse como una epidemia que atenta no solo contra la libertad, sino también contra el progreso de los pueblos. Esto se debe a que una población analfabeta tiene muchísimas limitaciones.

El analfabetismo es un mal crónico que condena a los pueblos a la explotación y a la opresión. Por ello, en los últimos años las autoridades han llevado a cabo diferentes iniciativas para disminuir los índices de analfabetismo en la región. Así esperan que para 2021 puedan alcanzar un índice de alfabetismo superior al 96 %.

Desempleo

Según la ENEI (Encuesta Nacional de Empleo e Ingresos), para 2016 se calculaba que la población desocupada era de 204.000 personas. Esto respecto a la población económicamente activa, que era de unas 6.6 millones de personas. En Guatemala la población en edad de trabajar alcanza los 10.7 millones.

Pero el mayor problema respecto al desempleo afecta a los más jóvenes. La falta de oportunidades oprime a los nuevos profesionales, muchos de los cuales se ven forzados a emigrar. Según datos del Instituto Nacional de Estadística revelados en la misma encuesta, el grupo de población que tiene más retos para emplearse es el de los jóvenes que tienen entre 15 y 24 años. En el año 2016 la tasa de desempleo abierto aumentó a 3.1 %, superando el 2.7 % de 2015.



Desnutrición

De enero a noviembre de 2016 fallecieron 111 niños menores de 5 años a causa de la desnutrición. Este es un problema que afecta a más de la mitad de la población guatemalteca, según una investigación realizada por la UNICEF en 2014, el 43.4% de la población infantil (menores de 5 años) presentó cuadros de desnutrición crónica.

Esto significa que cuatro de cada diez niños en Guatemala sufrían de un retardo en la talla para su edad. El mayor número de casos se encuentran en las áreas rurales, en la población indígena y en los niños de padres con bajos niveles de educación.

Pobreza

Durante los últimos años la economía local ha tenido un crecimiento estable en torno al 4%, esto no ha tenido repercusiones en la sociedad. Lo que quiere decir que una gran parte de la población continúa en la pobreza. Según cifras, esta sería del 59,3 %. Estos datos dejan en evidencia que Guatemala es uno de los países latinoamericanos con más desigualdad.

Delincuencia

La delincuencia está vinculada con diversos factores económicos, sociales y culturales como el desempleo, la pobreza, el subdesarrollo, la desigualdad social, la discriminación, el hacinamiento, entre otros.

En la actualidad Guatemala se encuentra en alerta por la delincuencia y el crimen organizado. Así lo ha hecho saber el propio presidente de la República, Jimmy Morales. Según ha expresado el jefe de Estado, la población está viviendo una "amenaza de alta intensidad". Por tanto las autoridades se encuentran en la búsqueda de un plan que les permita neutralizar tanto la delincuencia común como la organizada.



Explotación minera

La explotación minera ha puesto en peligro la vida de muchas personas. En los últimos años se han generalizado los conflictos relacionados con la minería, tanto comunidades indígenas como no indígenas han comenzado a protestar contra el emplazamiento de minas en sus tierras y cerca de sus hogares. La población teme que estas actividades puedan afectar negativamente sus medios de subsistencia y su vida en general.

Alcoholismo

Es un mal social que afecta a muchos países y Guatemala es uno de ellos. Este suele ser uno de esos temas de los que no se habla demasiado, pero no significa que no exista. Lo peor de todo es que este problema es la causa número uno no solo de enfermedades sino también de accidentes, de pérdida de empleo, de problemas económico e incluso de desintegración familiar.

Según cifras de Alcohólicos Anónimos, para 2014 había en Guatemala al menos seis millones de personas alcohólicas. Y el mayor problema es que la cifra ha ido incrementando y son las mujeres y jóvenes las que mayormente sufren de esta adicción.



Referencias

- Longo, M. (2016). Se unen para rechazar violencia contra las mujeres. Xela. Recuperado de prensalibre.com.
- Sagastume, A. (2017). Las causas del analfabetismo. Pluma invitada. Recuperado de prensalibre.com.
- Felipe, O. (2016). Desempleo oprime a graduandos; falta de oportunidades genera migración y violencia. Recuperado de prensalibre.com.
- La minería en Guatemala: derechos en peligro. (2014). Recuperado de movimientom4.org.

EDUFUTURO

Palabras 1047

